



OBITUARIO

Felipe Lidcay Herrera Isla (1945-2021)

Felipe Lidcay Herrera Isla (1945-2021)

Silvio de Jesús Martínez Medina 

Centro de Investigaciones Agropecuarias, Facultad de Ciencias Agropecuarias, Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, carretera a Camajuaní km 5 ½, Santa Clara 54830, Cuba

INFORMACIÓN DEL ARTÍCULO

Recibido: 06/12/2021
Aceptado: 15/12/2021

CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores declaran no existir conflictos de intereses.

CORRESPONDENCIA

Silvio de Jesús Martínez Medina
silviod@uclv.edu.cu



Nació en la ciudad de Morón, antigua provincia de Camagüey, el 23 de agosto de 1945, en el seno de una familia de clase media, como el segundo de sus tres hijos, de cuyos padres heredó el amor por la lectura, la historia, la cultura y otros valores familiares. Cursó sus estudios de la enseñanza primaria y bachillerato en esa ciudad, y en 1961 se incorporó a la Campaña de Alfabetización, recibiendo en 1987 la Medalla de la Alfabetización que otorgó el Consejo de Estado de la República de Cuba.

En 1963 ingresa en la Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas (UCLV) para cursar la carrera de Ingeniería Agronómica. En este periodo se destaca por sus resultados docentes y por el apoyo a sus compañeros de la carrera, así como por su incorporación temprana a la defensa en el grupo de artillería de la UCLV y por su activa práctica del deporte (baloncesto). Culminó sus estudios universitarios como Ingeniero Agrónomo en 1968, resultando seleccionado por sus resultados académicos para formar parte del claustro de profesores de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la UCLV, en la cual se mantuvo activo hasta su fallecimiento.

En toda su vida académica impartió también docencia en las especialidades de Microbiología y Fitopatología en el Politécnico "Álvaro Reinoso" de Matanzas al primer grupo de ingenieros agrónomos formados en esa institución, así como en la Sede Universitaria de Ceballos en la actual Universidad de Ciego de Ávila, en la Facultad Agropecuaria de Montaña del Escambray espirituano, y en la propia sede central de la Universidad de Sancti Spíritus en los cursos para trabajadores. Además, a partir de 1984 laboró como docente

en la unidad docente de Jaguey Grande, provincia de Matanzas. Su labor académica la extendió también a otros países. Así, en el periodo 1981-1982 impartió docencia de pregrado en la República Popular de Angola por la que se le otorgó la medalla de Trabajador Internacionalista por el Consejo de Estado de la República de Cuba, así como cursos de maestría en Nicaragua, República Dominicana y Ecuador. También, cumplió misiones de carácter técnico en la República Socialista de Viet Nam, la República Democrática Alemana (RDA), Bulgaria y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS).

Su fructífera vida laboral en la docencia y la investigación estuvo vinculada fundamentalmente con la Sanidad Vegetal donde, en los inicios de su formación profesional en la especialidad, recibió la influencia de quien fuera su profesor, guía científico y amigo, el Dr. Cs. Sergio Mayea Silverio. Se graduó como Doctor en Ciencias Agrícolas en 1976 en la Universidad de Rostock, antigua RDA, y en el año 2004 como Dr. en Ciencias (Dr. Cs.) en Cuba. Fue fundador del Instituto de Biotecnología de las Plantas de la UCLV en 1992, ocupando el cargo de jefe del entonces Laboratorio de Fitopatología, y su aporte fue decisivo en la formación del capital humano para el desarrollo posterior de esta Institución. Es nombrado Profesor Consultante en el año 2007. Su personalidad científica se caracterizó por su inteligencia, suspicacia, avidez por la lectura, pasión por la historia y dedicación al trabajo, que se mezclaban con su sinceridad, carisma, lealtad y solidaridad con amigos y compañeros de trabajo y profesión.

Durante su vida laboral ocupó también diferentes responsabilidades, entre las que se destacan director de la Escuela de Agronomía, Jefe del Departamento de Sanidad Vegetal y posteriormente Vicedecano de Investigaciones de la FCA, presidente del Consejo Editorial de la revista Centro Agrícola, miembro electo del Consejo Científico de la UCLV y de su Comité Ejecutivo en representación de la FCA, así como de su Comisión de Grados Científicos, y miembro del Tribunal Nacional Permanente de Grados Científicos en Sanidad Vegetal. Sus profundos conocimientos sobre la Sanidad Vegetal, fundamentalmente en la especialidad Fitopatología, hicieron que fuera seleccionado como asesor para problemas fitosanitarios en numerosos trabajos de carácter nacional.

En su extensa vida académica y científica participó en más de 100 eventos científicos de carácter nacional e internacional, así como en numerosos proyectos de investigación de los que derivaron siete libros de texto para las especialidades de Agronomía y Sanidad Vegetal, cinco monografías científicas relacionadas con las enfermedades de las plantas, y 245 artículos científicos, de estos 150 en revistas especializadas indexadas en bases de datos de prestigio, así como 40 en memorias electrónicas, todos relacionados con la Fitopatología y publicados, tanto en editoriales cubanas como de la ex-URSS, Alemania, España, Francia, México, Holanda, Colombia y Venezuela. Dirigió 24 tesis de doctorado en Ciencias Agrícolas (Dr. C.), 19 tesis de Maestría en Ciencias (M. Sc.) y más de 80 trabajos de diploma, todos relacionados con la Sanidad Vegetal. En los últimos años participó en varios proyectos vinculados con programas de doctorado relacionados con el fortalecimiento de la enseñanza y la investigación en las ciencias agrícolas y animal, financiados por el Programa VLIR de Bélgica, y otro vinculado con el efecto alelopático de plantas sobre hongos fitopatógenos del suelo. También, participó como miembro u oponente en más de 15 tribunales de doctorado en los últimos 10 años.

Fue electo Miembro Titular de la Academia de Ciencias de Cuba para el periodo 2006-2012, reelecto para el período 2012-2018 y nombrado como Miembro de Mérito en 2018. Perteneció también a diferentes órganos consultivos, asociaciones científicas y tecnológicas nacionales e internacionales, entre las que se pueden señalar la Asociación Cubana de Técnicos Agropecuarios y Forestales (ACTAF), el staff del Programa Erasmus Mundus en diferentes comisiones dentro la UCLV, el Comité de Expertos para las Ciencias Agrícolas del Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente (CITMA) y presidente de la Comisión

Científica de Ciencias Agrícolas y de la Pesca en Villa Clara, así como al Consejo Técnico Asesor del Ministerio de Educación Superior (MES), del cual fue miembro fundador.

Recibió diferentes condecoraciones y reconocimientos por su trabajo y resultados relevantes, tales como la medalla “Rafael María de Mendive” (otorgada por el SNTECC, 1990), la condición de Fitopatólogo Relevante (otorgado por la Sociedad de Fitopatólogos de América, 2001), Distinción Especial del Ministro de Educación Superior (2008 y 2013), Personalidad Distinguida de la Ciencia en Villa Clara (otorgado por la Asamblea Provincial del Poder Popular, 2016), la Orden “Carlos Juan Finlay” (otorgada por el Consejo de Estado, 2019) y la Distinción por la Educación Cubana (otorgada por el MES, 2020). Durante su fructífera trayectoria obtuvo también varios premios de relevancia, tales como el premio al Mejor Trabajo del año en la provincia de Villa Clara (otorgado por la Comisión Agraria del CITMA, 2010), el premio por la Obra de la Vida (otorgado por la ACTAF nacional, 2012), y el Premio Nacional de Innovación Tecnológica (otorgado por el CITMA, 2015).

A sus hijos siempre les inculcó valores basados en el respeto y la unidad familiar, así como en la superación personal y profesional, siendo para ellos un ejemplo a seguir. En el momento de su deceso ostentaba la categoría de Profesor Titular y Consultante en la FCA, presidente del Tribunal Nacional Permanente de Grados Científicos en Sanidad Vegetal, Académico de Mérito de la Academia de Ciencias de Cuba, miembro del Consejo Científico de la UCLV y secretario del Consejo Científico de la referida Facultad.

El Dr. Cs. Felipe Lidcay Herrera Isla vivió una vida plena y cálida, llena de alegría, actividades sociales y amabilidad. Su partida ha sido muy dolorosa para la familia y amigos que siempre lo recordaremos con mucho cariño.



Dr. Cs. Felipe Lidcay Herrera Isla



Artículo de libre acceso bajo los términos de una *Licencia Creative Commons Atribución-NonComercial-SinDerivar 4.0 Internacional*. Se permite, sin restricciones, el uso, distribución, traducción y reproducción del documento, siempre que la obra sea debidamente citada.